
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

JUEVES 10 DE MAYO DE 1810.

Copia de una relacion dada legalmente por un caballero recién llegado á la Coruña.

„Salimos de Paris el dia 6 de Marzo de este año, con pasaporte del Duque de Frias para Madrid: algunos dias antes se habia publicado el casamiento de Bonaparte con una princesa de la casa de Austria, y despues de la publicacion salió Bertier para Alemania á casarse por poder con dicha princesa, que decian debia llegar para el 25 del mismo mes. Tambien se decia que se celebrarian las mayores fiestas que jamas se vieron en Paris; pero los preparativos no lo indicaban.

„Los últimos papeles publicados anunciaban que la España estaba casi conquistada, que no faltaba mas que Cadiz, y que en pocos dias lo estaria; porque los gaditanos, á imitacion de los demas andaluces, vendrian á presentar homenaje á su overaços, y á no hacerlo la fuerza los pondria en la razon; que Galicia y Portugal en un mes serian ocupados por los franceses: de modo que con estas esperanzas ya algunos franceses sacaban pasaportes para Lisboa, y en Bayona habia barcos destinados para la Coruña.

„En Burdeos hallamos una partida de la guardia imperial, que aguardaba á Bonaparte para el dia de nuestra llegada, que fué el 11 de Marzo; pero recibió contraorden y retrocedió hácia Paris, lo que executó el 14 de dicho mes.

„Por todo el camino encontramos carros de inválidos y heridos, y los habitantes muy descontentos.

„Los oficiales que vinieron en nuestra diligencia nos informaron que el número de tropas que pasaban á la sazón

para España llegaba á 70 hombres; y en Versalles y sus cercanías estaban acantonados 400 con el mismo destino; pero el recelo de un rompimiento con la Rusia obligaba á Bonaparte á no disponer de ellos.

„En París, dos oficiales pertenecientes á dicho cuerpo, nos dixeron que acababan de recibir orden de marchar para Strasburgo. Todos los políticos opinan que la Rusia declara la guerra á la Francia; y oímos por el camino que los ingleses insulan mucho para formar una nueva coalicion entre Rusia, Prusia y la Puerta contra la Francia.

„En París el descontento es general entre las gentes sanas, contra el gobierno actual; y solo los que dependen de él se prosternan delante de su ídolo.

„El comercio se halla interceptado, y todos los días se ven bancas rotas y cerrarse tiendas. En Burdeos, en sola la bolsa se han cerrado 400 tiendas, y un número infinito dentro de la ciudad.

„Á Fernando VII le separaron de toda su familia, y solo le dexaron tres ayudas de cámara, uno para sí, otro para el Infante D. Carlos, y otro para el Infante D. Antonio; pero le aumentaron las guardias. Hasta el 13 de Agosto de 1809 gozaba de salud perfecta, segun consta de las cartas que yo recibia de Balencé de su capellan D. Blas Palacio, como lo testifican las dos inclusas; y desde entonces no pude comunicarles alguna noticia, porque le separaron de dicho capellan.

„En Bayona se juntan los oficiales que reemplazan á los que mueren en España; y quando hay un número determinado salen escoltados por 300 á 600 hombres, para defenderse de las partidas españolas, vulgarmente llamadas *empecinados*, que suelen atacarlos en el camino.

„Arribamos desde Bayona á Liqueitio, á Bermeu, y despues á Plencia; y como los tiempos no favorecian nuestra salida, penetramos hasta lo interior de la provincia de Vizcaya, observamos que los vizcainos todos estan unánimemente determinados á tomar las armas, si los ingleses y españoles hacen un desembarco con 1200 hombres, y si les envian armas para las tres provincias.

El señorío acaba de recibir un decreto del General Jubenet, como gobernador de las tres provincias, por el que les obliga á pagar una contribucion de tres millones 200 y tantos reales; y al alcalde de Bermeu (que es buen español) le mandó una vereda para que, dado que los ingleses intentasen algun desembarco, al frente de sus guardias cívicas defendiese la entrada; cuya vereda principiaba como sigue.—“El General Jubenet, gobernador de las tres
» provincias, en nombre de Napoleon, señor Emperador de
» los franceses, Rey de Italia, Protector de la confederacion
» del Rhin, Mediador de la Suecia al ejército de España,
» imperio frances; decretamos &c.”

Copia de una carta que el coronel D. Pablo Morillo escribió á un amigo suyo, residente en esta ciudad de Santiago.

“Llerena 7 de Abril de 1810.—Sr. D. L. F. B.—Mi estimado paisano: He llegado á esta ciudad con comision del Marques de la Romana, y con el mando de las armas de todo el partido de la Serena, y parte de Sierra-Morena que vierte aguas hácia Córdoba; y se me van presentando muchos de los dispersos extremeños; con cuya gente, que por su disposicion me parece buena, espero dentro de poco completar mi regimiento, y formar una division para seguir sin peligro, y arrollar á los enemigos que subsisten por estos puntos. La base de mis ideas son los gallegos, que á costa de inmensas calamidades que han sufrido, separándose de sus familias hasta este pais remoto, han logrado en él un general aprecio, y siguen entusiasmados disfrutando algunas satisfacciones: ya no estan flacos, sino gordos y hermosos, libres de las penurias y hambres que han padecido en el invierno. Esta complacencia, que me pertenece como interesado, se la noticio á vm. para consuelo de los parientes y compatriotas de estos buenos vasallos, que son sin duda de la mas fiel y mejor parte de los españoles.

“En mi tránsito desde Badajoz creí sorprehender en el

lugar de Miajadas 180 infantes con 90 caballos, que ocupari aquel punto; pero me salió frustrada mi tentativa, por haber hallado á los enemigos guarecidos en la iglesia y castillo del pueblo con víveres para algunos dias, por cuya razon desistí de mi empresa, siguiendo á ocupar las posiciones que me han señalado, y emprender algunas correrias.

„Dará vñ. expresiones á todos los conocidos y amigos, y vñ. mande á su afecto paisano que sabe le estima=Morillo.”

El Sr. D. Alonso Ramon Quintela, Racionero del real colegio de Sancti Spiritus de esta ciudad de Santiago, convencido de que en las parroquias de S. Andres de Barciella, S. Martin de Oroso, Santa Maria de Budiño, S. Juan de Fecha, Sta. Maria de Ameyxenda, Sta. Maria de Aldemunde, Morlan, S. Juan del Campo, Sta. Maria de Cesar, y Cabaleyros, se experimenta grande escasez de granos, y que en sus infelices habitantes hace el hambre estragos notables; ha deliberado distribuir entre sus naturales, con proporcion á sus indigencias, la partida de mil ferrados de maíz, comprados á precios corrientes de esta plaza. Con este objeto ruega á los señores celosos Curas de dichas feligresias se sirvan remitirle certificaciones del actual estado de urgencias de sus respectivos vecinos, con expresion de los mas laboriosos, que á pesar de sus necesidades han procurado sostenerse en sus lugares, evitando la vagancia y el desamparo de sus propiedades; para en su vista verificar el reparto de socorros á que se les considere acreedores.

DONATIVOS.

El mismo Sr. Racionero entregó al Sr. Administrador de Rentas D. Antonio Pedro de Iparraguirre 2100 reales vellon, con el preciso objeto de que los invierta en beneficio y socorro de los soldados gallegos que militan baxo las órdenes del Sr. coronel D. Pablo Morillo; para cuyo regimiento se han remitido 300 pantalones de lienzo, de los que acusó el recibo.